研究生教育 首页 关于我们 新闻动态 会议活动 区域研究 研究专题 专家团队 研究成果 国际展望

首页 > 国际展望 > 2012年第1期 > 气候变化与能源研究 > 中美气候变化合作与中美军事关系

打印 收藏

中美气候变化合作与中美军事关系

发表于 《国际展望》 2012年 第1期

中美合作 气候变化 军事合作

简介

气候变化是人类在二十一世纪面临的重大挑战,但这一重要命题却在金融危机导致的全球经济衰退背景下难以 找到破解良方。作为对全球治理气候变化最具影响力的中美两国应按照求同存异的原则,在适应和后续应对方面进 一步提升合作的深度和广度。特别是在气候变化导致极端天气和自然灾害日益增多的情况下,中美两国军队应加强 在人道主义救援和灾难救助领域的协作和配合,尤其是在对两国均具有战略利益的地区。而中美在敏感军事领域的 有效合作将有助于进一步提升两国之间的战略互信。

正文

气候变化问题是21世纪人类遇到的最复杂、最紧迫的挑战之一,其影响之大不亚于核战争。[①]联合国秘书长 潘基文曾将气候变化视为"21世纪最重要的地缘政治和经济问题"。[②]中国国家主席胡锦涛在联合国成员大会上 发言中同样指出: "气候变化问题关乎人类的生存和发展……是所有国家都要面对的巨大挑战。"[③]英国外交大 臣黑格则声称"气候变化和防范核武器扩散同样重要",它"可能是21世纪最大的外交挑战。"[④]

美国和中国是对全球治理气候变化最具影响力的两个国家。正如美国总统奥巴马所坦言: "美国和中国是全球 能源消耗最大的两个国家,也是全球温室气体排放最大的两个国家。"[⑤]到2030年,美国的能源消耗将增加40%, 与此同时,中国的能源消耗也将增至目前的两倍。[⑥]因此,在应对主要由人类活动所引发的全球变暖以及国际社 会为减少以二氧化碳为主的温室气体排放所付出的诸多努力中,中美两国的作用至关重要。由于中美两国多数具有 战略眼光的政治精英充分认识到两国合作对全球治理气候变化的重要意义,近年来中美两国已在诸多领域逐步加强 和扩大气候变化方面的合作。而两国在这一全球治理的重要领域的合作不仅有助于全人类共同应对气候变化所带来 的挑战,同时也有助于改善和强化双边关系。令人欣喜的是,尽管仍存在观念上的差异和诸多障碍,但中美两国的 相关共识和合作均有所趋同和深化,尤其在清洁能源技术领域表现更为突出。

本文将从中美在气候变化问题上存在的共识和分歧出发,直面两国深化该领域合作必须解决的问题,并由此从 后续治理的角度探讨中美气候变化合作在强化中美两国军事合作方面的前景,即在对中美两国均具有战略利益的地 区开展人道主义援助和应急救灾行动。而建立以联合人道主义援助行动为先导的两军合作对中美关系的全局意义重 大,它将有助于中美两军从务实合作出发,积累合作经验、减少误判、提升战略互信。

一、中美气候变化合作的共识、分歧和主要障碍

(一) 中美共识和成就

近年来,包括温室气体排放在内的环境问题日益受到中国精英和民众的关注,并提上了国家领导层的议事日 程。进入2000年以来,中国政府针对环境保护和提高能效制定了一系列政策、法规,包括《能源法》、《环境保护 法》、《可再生能源法》和《循环经济法》等。2007年6月,中国政府发布了首部《国家应对气候变化方案》,详细

作者信息



张 健 [美]Paul J. Smith 张健, 浦东改革与发展研究院 美国经济研究中心副主任、副 研究员; Paul J. Smith, 美国 海军战争学院中国海事研究所

副教授

相同话题研究

论文 | 时评 | 专著

"构建新型大国关系"学术研讨会综述

《联合国气候变化框架公约》二十年与中国低碳发展

在华国际组织面临的困难和上海吸引入驻的思考

相同地区研究

论文 | 时评 | 专著

"北极安全与国际合作"国际学术研讨会综述

在道德与利益之间——试析美国民间环保组织的影响 力困境

南非市民社会的转型初探

阐述了气候变化对中国影响及未来的解决方案。在中国共产党第十七次代表大会上,胡锦涛总书记明确将环境恶化和资源短缺视为对中国实现经济发展目标的重大挑战,并首次提出建设"生态文明"的概念。2009年9月22日,胡主席在联合国气候变化峰会上公开承诺,中国将以2005年的排放量为基准,显著降低单位二氧化碳的排放强度,并在国家能源结构中增加非化石能源的使用比例,到2020年将可再生能源占全国发电总量的比例提高到15%。中国政府进而在2009年11月公开宣布将以2005年的排放量为基准,在2020年将二氧化碳排放强度降低40%—45%。

与此同时,中国开始在环境保护和生态建设上增加投入: 2008年启动的4万亿(人民币)经济刺激计划中专门规定了其中的5800亿(占总额的15%)用于气候变化相关项目。为了进一步提高能效,中国政府还制定了五年内减少15万亿吨二氧化碳排放的计划,该承诺已高于欧盟在《京都议定书》中的承诺目标。之后中国各地方政府为响应中央的节能号召,纷纷出台政府主导的大规模以节能灯泡取代白炽灯泡的推广行动,以期通过此举降低8%的能耗。

此外,为了发展低碳经济,中国政府在耗能较高的交通领域出台了多项举措。政府导向带动了企业投资,大批国有和私营企业大幅度增加了对政府重点支持的可再生能源领域的投资,尤其是在新能源汽车和其它绿色产业方面十分明显。截至2008年底,中国光电总产量达2500MW(百万瓦)(2000年时还不到10MW),已跃居世界首位。据估计,2012年该行业的年产能将达2GW(十亿瓦),2020年前达到20GW,中国每年还生产2500万个太阳能热水器。

风能方面,中国的装机能力已达13GW,分别超过了欧洲(10.5GW)和美国(9.9GW),位居世界第一。2010年底,中国风能装机总量已达30GW,而2005年时仍仅为5GW,全面实现2007年《中国应对气候变化国家方案》中所提出的目标。据估计,2020年时中国的风能装机能力将达150GW。

自2009年奥巴马上任以来,美国的气候政策就发生了显著变化。奥巴马认为: "无论大或小,贫穷或富有,没有一个国家能摆脱气候变化的影响……全球各国和全人类的安全和稳定——我们的财富、健康和平安——都处在危险中。"[⑦]他同时指出气候变化对美国的国家安全构成了威胁,[⑧]并向国际社会发出明确的信号,表达美国重 返全球环境保护领袖位置的意愿。

在2009年《美国经济复苏法案》中,奥巴马政府将发展清洁能源作为实现美国经济复苏和创造就业的重要途径,并表示将在未来三年内将清洁能源的产量提高1倍,到2012年,清洁能源提供的发电量将占全美消耗总电量的10%,到2025年将占25%。奥巴马政府同时还宣布将显著增加对太阳能、风能、生物能等各种形式的清洁能源和可再生能源研发的资金投入。

根据美国对全球温室气体排放所产生的负面影响,奥巴马政府宣布将以美国2005年的排放量为基准,努力在2020年把美国年排放量降低17%。但曾经一度被认为有望通过的《美国清洁能源和安全法案》因金融危机的爆发而寿终正寝。直到2009年哥本哈根大会召开,美国国会仍无法制定出明确的温室气体减排目标,而且该立法程序在未来几年可能将最终废止。尽管如此,为兑现奥巴马对国际社会的承诺,美国环保署根据美国最高法院在2007年4月的裁决,确定温室气体排放属于危害公共健康和福祉的排污行为,美国环保署可据此制定限制温室气体排放的具体措施,即通过对美国现有排放和未来排放的严格控制,有望在2020年将美国的二氧化碳排放量在2005年基础上减少14%。[⑨]

(二) 中美气候合作广受关注

在过去几年中,中美两国在气候领域达成了一系列协议,两国在诸多涉及气候变化的基本问题上达成了越来越 多的共识,其中包括对气候正在持续变暖的认定、应对气候变化应兼顾各自国家经济的可持续发展、将两国具有共 识的应对气候变化的举措(政策)纳入《联合国气候变化框架条约》等重要内容。

与此同时,两国在气候变化领域的合作日益加强。上世纪90年代中期,中美之间的相关合作主要限于在与气候相关的科技开发方面达成的一些框架协议: 1995年,中国气象局和美国能源部开始就气候变化问题展开合作; 2003年,两部门联合建立了专门讨论气候变化问题的对话平台(目前仍在持续进行); 2006年5月,第一届中美气候变化论坛在加州大学伯克利分校举行; 2007年10月,时任美国副国务卿的约翰·内格罗蓬特在美中关系全国委员会的发言中将气候变化列为亟待两国共同应对的五大挑战之一。

美国总统奥巴马和国务卿希拉里在不同场合多次提到,将积极提升与其他大国、尤其是中国在气候变化问题上的合作。同时两国均将可再生能源的研发和应用问题提上了议事日程。奥巴马入主白宫后的中美历次高层互访中,气候变化问题始终都是双边会晤的重要内容。尤其是在第二次中美战略经济对话(S&ED)中,双方就加强气候变化、能源和环境领域的合作达成了谅解备忘录,从而大大提升了气候变化问题在双边关系中的重要性,即将其视作两国共同面临的巨大挑战之一。此后华盛顿和北京还在G20、G8、联合国峰会和APEC等各种官方场合就气候变化问题充分交换了意见。

在围绕《联合国气候谈判框架协议》的谈判与合作中,中美两国均努力通过不同形式的多边组织和机制并肩工作,如"亚太清洁发展和气候伙伴计划"、"主要经济体气候和经济论坛"等。在2006年由美国、日本、澳大利亚、中国、印度和韩国发起成立的"亚太清洁发展和气候伙伴计划"中,中国是"清洁化石燃料能源,电力系统更新和转换"小组的主席。为推动该计划目标的实现,中国政府专门成立了"亚太清洁能源发展和气候变化伙伴计划协调工作组"。此外,美国是全球环境援助基金的最大出资方,2001年至2006年间共拨款2.09亿美元(约占总额6.08亿美元的三分之一),而中国则是该基金的最大收益者。

(三) 中美清洁能源合作研究

因2008年金融危机的影响,奥巴马政府在清洁能源研发方面投入有限,主要是由美国能源部通过建立基金等方式,鼓励新能源和清洁能源技术的研发。其中部分项目与中国密切相关,例如2009年中美共同宣布启动七项气候变化和能源安全领域的重大合作,其中最引人注目的是联合成立"美中清洁能源研究中心",其主要研究内容包括研

发二氧化碳捕集和储存技术以提高能效、清洁煤炭和研制新能源汽车。[⑩]

根据相关协议,中美两国政府将在五年内各出资一半,共筹资1.5亿美元用以支持"美中清洁能源研究中心"的运作,相关资金的来源主要是公共部门和私人基金。此外,"中美电动汽车倡议"、"中美能效行动计划"、"中美可再生能源伙伴关系"、"中美21世纪煤炭领域合作计划"、"中美页岩气油合作开发协议"、"中美能源合作项目"等也在中美战略与经济对话的平台上应运而生。[11]

中国大力发展清洁能源产业不仅有助于其经济模式向低碳经济的过渡,也为美国相关领域本土和在华投资企业带来了发展机遇。世界观察研究所的研究资料表明,中国将超过欧盟、日本和美国成为全球最大的可再生能源生产国。2009年发布的《中国绿色科技报告》指出,未来中国可再生能源市场的年利润将从500亿美元逐步增加到1000亿美元。

在2009年9月美国亚利桑那州凤凰城举行的"美中经济和贸易论坛"上,中美两国企业正式签署了41项、总计123.8亿美元的商业订单,其中包括美国太阳能电池生产巨头"第一太阳能"公司(First Solar)与中国政府达成协议,将合作在华建立全球最大的太阳能生产基地。该项目预计2019年建成,最终生产规模将达十亿瓦。同时,中国也在美国的可再生能源科技领域进行投资。2009年10月,一家中美合资企业宣布将斥资15亿美元在德克萨斯州兴建一个占地3.6万英亩的风能发电厂,其发电能力将能满足18万户当地美国家庭的生活用电。[12]

(四) 中美合作的主要障碍

尽管中美两国在清洁能源领域进行了诸多合作,但中美两国在相关领域仍存在较多观念上的差异和分歧,由于两国国情和经济发展水平的差异,双方对《联合国气候变化框架条约》和《京都议定书》中所述的"共同但有区别的责任"存在各自不同的理解和诠释。按上述国际条约规定,中国和其他发展中国家须努力维持目前的排放水平,而美国等发达国家应担负起历史的责任,在减少温室气体排放的问题上发挥带头作用。

然而,多数美国领导人认为"共同但有区别的责任"原则使发展中国家无需付出额外代价便能获得温室气体的排放权。1997年,时任克林顿政府负责国际事务的副国务卿蒂莫西·沃斯在接受一家媒体采访时称,"发展中国家也必须加入到条约中来,它们应明确知道该怎么做。尽管现在它们只占全球总排放量的一半不到,但在未来几十年中它们的排放总量将会大幅增加"。[13]十多年后的今天,沃斯的预言已基本成为现实。中国的温室气体排放水平、占全球排放总量的比率正在急剧增加,并已成为世界头号排放大国(按GDP总量计算),而美国仍是全球人均二氧化碳排放量最大的国家。1997年,美国参议院以此为由通过的"伯德一哈格尔法案"(Byrd-Hagel Resolution)中就指出,"为避免对美国的经济造成严重损害,如果发展中国家不在同期承担相同的义务,美国就不会加入任何相关国际条约"。[14]

第二大分歧是相关技术转移和知识产权保护问题。一些中国的学者和官员认为,为承担排放的历史责任,发达国家应向发展中国家无偿提供相关技术。与此相反,美国方面认为清洁技术(及与之相应的知识产权)归私人企业所有,因此不能无偿提供或低价出售。而大部分美国企业都支持清洁能源技术的相关交易遵循市场化原则,认为中国在知识产权保护上存在的不足是影响中美相关技术转移的主要障碍。在技术转移问题上的观念差异必然导致两国在传统能源设施改造等问题上存在分歧。从《联合国气候变化框架条约》创建伊始到随后举行的多轮谈判中,由发达国家向发展中国家提供资金援助以推动发展中国家减排似乎已成惯例。然而,在美国自身经济不景气的情况下,要令国会决议批准拨出巨款帮助中国实现向低碳经济转型是不现实的。

影响中美气候变化合作的第三个大障碍是中美双边关系的总体氛围。无论是气候变化合作,还是其它跨国性挑战,都不能脱离中美关系的大局。双边关系良好时,相关合作进展也会自然顺利;而一旦双边关系呈现出竞争或对抗态势,相关合作就会受限或搁浅。尽管在过去几年中中美关系有了较大的改善,但两国对彼此的长期战略意图均持怀疑和不信任态度。中美之间缺乏战略互信被视作"美国对华关系核心中的一个空洞",例如美国电信公司(AT&T)就因在国家安全问题上备受压力而不得不放弃从一家中国供应商处采购设备。[15]尽管两国日益感受到应对气候变化等全球性挑战的紧迫性,但在很多其它问题上双方仍未达成共识,如台湾问题、人权问题和汇率问题等。

更为重要的是,中美两国均存在最高领导层和大量政界精英对气候变化紧迫性认识不一致的问题。在美国,很多政客通过否认被科学事实证明的气候变化问题来获取选举利益。[16]在中国,一部分人持这样一种观点,即国际气候变化谈判及其相关条约是为了遏制中国的崛起。[17]而类似言论也反过来对美国政界和舆论产生了一定的影响。长此以往,未来两国在气候变化领域的合作将会更多地受制于双边关系冷暖的影响,技术层面上的得失计较则会对双方合作的前景产生不利影响。

二、中美气候变化合作在中美军事关系中的延伸

(一) 中美气候变化合作的现实困境

尽管中美两国都承诺将合作致力于从源头上减缓气候变化,但从现实情况来看,一系列由气候因素导致的突发状况仍是不可避免的。主要原因在于: 首先,尽管清洁能源技术研发和应用正在持续升温,但在可预见的未来二、三十年间,人类社会能源结构仍将以碳氢化合物为主。国际能源署2009年报告中指出,2030年前化石燃料将仍是世界能源最主要的来源,煤炭的需求将随之大幅上升。此外,2030年前,全球石油(包括生物燃料)的需求量将以每年1%的幅度上升,即从2008年每天8500万桶增加到2030年时每天1.05亿桶。[18]

其次,尽管针对减少温室气体排放问题(包括某些发达国家承诺向发展中国家提供相关技术和资金援助)的国际协议已取得一些进展,未来的相关努力和行动仍将遭遇巨大的政治阻力。尤其是在发达国家,公众对于采取积极

行动应对气候变化的支持已有所减少,部分原因是由于多数发达国家近年来持续经济不景气。例如在英国,近日英国广播公司(BBC)的一项调查显示,只有26%的英国公民相信"气候变化"确有其事,且很大程度上系人类活动所造成,而在2009年11月时尚有41%被调查者持以上观点。[19]美国也有同样变化,在一项关于"谁相信全球气候变暖确有其事"的调查中,持肯定观点的人数下降了8个百分点。[20]皮尤研究中心的一项调查显示,美国民众把全球变暖和其他21项政策问题一并视作无法解决的问题。[21]长此以往,各国政要对采取变革性的政策以应对气候变化将变得举步维艰。

第三,即使已经付出巨大努力来缓解气候变化问题,采取了各项减少温室气体排放的临时性措施,但全球气温仍会在未来一段时间内有所上升,这是由大气环流的特点所决定的。"政府间气候变化谈判"(IPCC)预言称:"即使大气中温室气体的浓度趋于稳定,但由于气候变化进程及其相关反应需要较长时间才能真正有所体现,因此由人类活动所引起的气候变暖和海平面上升仍将持续数个世纪。"[22]换句话说,即使在目前和可预见的未来大幅减少温室气体的排放,本世纪末全球气温将平均上升2.4℃已成定局,即超过欧盟提出的2℃目标。[23]而且,德国慕尼黑保险公司研究指出,即使全球气温只上升2摄氏度也并非安全,将出现"很多地区型不利影响"和"各种类型的气候灾难"。[24]

(二)气候灾难与中美救灾行动

从制定安全性计划的角度来看,气候变化带来的最直接威胁是"极端气候事件"。"政府间气候谈判"2007年综合报告指出,未来数十年间极端气候所导致的灾难性事件将日益频繁并造成巨大的负面后果,"极端气候事件的日益频繁,其强度的日益增大以及海平面上升,将对大自然和人类社会产生巨大的负面影响"。[25]

极端气候事件因可能引发多种类型的自然灾害而引起各国政府的高度重视。具体来说,有四种类型的极端天气将可能发生相应的自然灾害: (1) 极端高温(热浪); (2) 暴风雨(雪),如暴风、龙卷风等; (3) 大量降水及其引发的洪水; (4) 缺少降水及其引发的干旱。[26]从全球范围来看,由极端天气所引发的灾害确呈上升趋势,比历史同期情况的预估数量还多。而且,每十年间由气候因素引发的自然灾难发生数量也有不同比例的上升。"每年因气候因素引发的自然灾难数量急剧增加,远超因地质因素引发的自然灾难。"[27]

在中国,极端气候引发的灾害也急剧增加。2010年全国各地各类极端天气灾害造成2300人死亡,1200人失踪。 [28]而美国仅龙卷风这一项极端天气灾害,自2005年以来就造成损失总计超过2000亿美元。[29]随着由极端天气导致的自然灾害日益增多,中美两国政府在本国境内进行的各类人道援助和灾难救援(HA/DR)也日益频繁。

此外,中美两国向边境或其他具有重要战略利益的地区提供人道援助和灾难救援的压力正在持续上升。美国积极参与各项重大国际人道援助和灾难救援的历史由来已久。在过去30年中,美国每年投入在国际人道主义援助上的资金高达160亿至380亿美元(包含气候和非气候灾害)。[30]美国的人道援助和灾难救援主要由美国国际开发署(USAID)负责协调。1964年,美国国际开发署专门成立了对外灾难援助办公室(OFDA),通过输送必要的相关物资和人员等方式开展应急救灾行动。[31]此外,国务院和国防部也是美国海外人道援助和灾难救援的重要部门。

近年来,中国正越来越多地参与海外人道援助和灾难救援。从"十一五"规划关于救灾行动的相关描述中已经显示出中国投入国际人道援助和灾难救援的意愿日趋强烈。[32]2004年印度洋海啸发生时,中国在提供人道主义援助方面发挥了巨大作用,提供了1.57亿美元用于相关援助,居所有发展中国家之首。在缅甸飓风灾难时,中国更成为最大援助国,总计提供了价值约1000万美元的人道主义援助物资和资金。[33]

(三)中美气候变化合作在两军关系中的延伸

随着中美两国的国力日益增强,两国军队将逐步成为在人道援助和灾难救援中发挥积极作用的主要力量。在2010年夏季洪灾中,中国人民解放军和人民武装警察在全国范围内展开了大规模的人道主义援助行动。[34]在美国,军队在气候灾难的救援行动中发挥主要作用。1991年,美国海军陆战队在孟加拉飓风灾难的救援行动中发挥了巨大作用,这场灾难曾导致超过13.9万人丧生。[35]1998年,美国防部对洪都拉斯和尼加拉瓜的飓风灾难实施了救援行动,那场飓风造成洪都拉斯5000人丧生,尼加拉瓜3000人丧生。在洪都拉斯的救灾行动中,国防部在第一个月内拨款5500万美元援助资金,并在当地部署总计2万名美国士兵提供各种类型的人道援助和灾难救援。[36]

随着极端气候事件变得日益频繁,军事力量介入气候救灾行动将成为大势所趋。美国防部《四年防务评估报告》(QDR)强调了气候变化与在人道援助和灾难救援中加强军事投入之间日益密切的关系。"极端天气事件可能使得在美国境内外开展以捍卫人民生命财产安全为目标的人道援助和灾难救援的需要也相应增多。"[37]与此类似,北约秘书长拉斯穆森在2009年也就气候变化导致盟军安全风险上升问题发表了讲话称:"北约盟军正逐步开发各种可用于进行国内、国际自然和人道主义灾难救援的手段,包括相关培训、装备和与民间机构的配合。"[38]

对中国和美国来说,在发生重大极端气候事件后两国军队合作开展人道援助和灾难救援是应对气候变化、深化 双边合作的现实选择。中美两国曾在1998年1月就海事安全建立了合作平台。[39]对中美两军就达成有关人道援助和 灾难救援的谅解备忘录进行有效的对话将有助于扩大两国间在此问题上的共识,并为两国军方如何针对突发事件合 作开展人道援助和灾难救援提供具体指导。

事实上,气候变化及其亟待采取的应对措施为中美两国加速合作提供了可能,尤其是在那些两国均具有利益的地区和事务上。例如,当2008年缅甸发生导致6万至10.1万人丧生的飓风灾难时,中美两国都积极地向受灾地区提供了人道援助和灾难救援,但因非合作行动,两国采取的方式亦有所不同。中国通过国际组织向灾区提供了大量的救援物资,而美国则是直接前往当地救灾。美国驻缅甸大使馆通过发布救灾声明在第一时间作出反应,并拨款25万美元用于人道主义援助(最终美国拨款总计增加到325万美元)。更重要的是,美国曾打算出动部署在东南亚的海军力量用于运输物资。

然而,出于诸多政治原因,美国最终放弃了上述打算。灾难刚发生时,缅甸执政的国家和平和发展委员会 (SPDC) 同意接受国际援助,但在此后,政府旋即采取了相反的立场。[40]最终,美国太平洋司令部还是通过185次 军事行动为美国国际开发署向缅甸运送了超过300万磅的物资。[41]

在已披露的事件中,缅甸飓风灾难本可以是中美进行合作并取得成果的成功案例。如果当时中美两国能够协调一致共同努力,将可能更广泛、更有效地开展救灾行动。这种合作救援行动将同时使两国受益:维护边境周围安全稳定对中国有利;美国则能够因人道主义援助增进对缅甸的了解,改善与缅甸人民的关系。

近期巴基斯坦的洪灾也提供了鲜活的例证。2010年7月末,由于罕见的大规模、长时间降雨导致巴基斯坦遭受了严重的洪水和泥石流。8月2日,联合国估计约有98万人需要转移和撤离。当洪水蔓延到巴基斯坦南部,整个国家陷入了更深的危机之中,有超过50万人需要撤离。[42]8月7日,受灾程度超过2004年印度洋海啸、2005年克什米尔地震和2010年海地地震,共有1500万人受灾。[43]

作为巴基斯坦最亲密的盟友,中国和美国立即分别启动了人道主义援助和灾难救援。中国为27000名居住在中巴边境的巴基斯坦难民空运了救灾物资并提供了人道主义援助。8月下旬,中国国际救援队抽调了一支55人的救援小组奔赴当地救灾。中国人民解放军还派遣了4架直升飞机前往巴基斯坦,这是中国首次派遣直升飞机赴境外执行此类任务。[44]与此同时,美国派遣前往巴基斯坦南部救灾的直升飞机增加到30余架次,飞机主要用于运送救灾物资。而早在8月初,美国政府承诺向巴基斯坦提供1.5亿美元救灾款。2010年9月底,中国国家总理温家宝表示将向巴基斯坦洪水灾区追加2亿美元援助资金(不包括此前已承诺的4.7亿美元)。[45]

很显然,在这次巴基斯坦洪灾中,尽管中美两国都在巴基斯坦存在利益(中国和巴基斯坦是近邻,美国的海军基地设在巴基斯坦),但两国还是没能相互协调、合作开展救援行动。事实上,不仅没能相互合作,两国在救援问题上似乎还展开了某种形式上的竞争。当美国驻巴基斯坦大使理查德·霍尔布鲁克公开敦促中国"积极行动起来",增加对巴基斯坦的人道援助和灾难救援时,[46]中国官员对"没在最重要的盟友遭难时发挥主要作用"这一指责十分愤慨。因此,中美如何协调一致地开展对类似巴基斯坦这类两国均有现实利益的国家和地区开展的救灾行动是一个令人深思的议题。

可喜的是,由于中美两国在一系列全球性问题上存在诸多重大、共同的战略利益,近期中美军事交流的步伐日益加快,两国军队高层互访达成了一系列重要合作意向。正如2011年初时任美国防部长盖茨访华时所言,中国在反海盗、联合国维和行动以及人道主义援助和灾难救援等领域日益增长的能力,为中国与美国及国际社会合作敞开了新的大门。随着中国军方向邻近区域投射医疗和人道主义救援能力的发展,中美两国将获得从这些努力中汲取经验和教训的机会。在此基础上,作为对中国人民解放军总参谋长陈炳德上将5月访美的回访,2011年7月美国参谋长联席会议主席迈克尔·马伦海军上将对中国进行了为期4天的访问。在访问中,中美双方进一步在诸如亚丁湾举行军舰编队、通讯演练和反海盗联合演练等领域达成多项合作意向。

三、结论

中美在气候变化问题上是否携手合作将对全球减少温室气体排放的行动具有决定性意义。为了深化双方合作,两国应着重关注那些彼此较易达成共识的领域(例如研发清洁高效的可再生的能源)。中国应采取有效的手段加强 知识产权保护,同时美国应着力减少影响合作的壁垒,并适时进行技术转移,这也有助于美国成功进军中国的清洁 能源和环保技术市场,尤其是在面对来自欧盟和日本强大竞争对手的情况下。

同样,由于气候变化在未来一段时期内仍不可避免,两国应在适应和后续应对方面提升合作。在两国边境和相关地区,特别是对中美均具有战略利益的地区,均存在遭受因极端天气引发自然灾害的可能性。由于军队具有其他政府机构所不具备的迅速行动的能力,日益增加的人道主义援助和灾难救援需求将给中美两国的军事合作带来机遇。而中美两军有效地合作开展人道援助和灾难救援不仅能够及时帮助受灾民众,也有助于双方在联合救援中增进两军的互相了解以及协调和配合的能力。而在这些非敏感领域的持续合作,将使中美两军关系在以坦诚、勇敢和视使命为天职等各国军人共同的价值标准和军事文化氛围中得以提升。通过和平时期互相培养合作与交流的习惯,可减轻风险、化解紧张局势。而中美双边军事交流的加强也将最终有助于中美之间避免战略误判、建立战略互信、共同应对危机

注释

- [①] "Strategic Policy Issues," Strategic Survey 2007 (London:International Institute for Strategic Studies, 2007):49.
- [②]Transcript of remarks by United Nations Secretary-General Ban Ki-Moon to the Hellenic Parliament, Federal News Service, November 5, 2009.
 - [3]Transcript of Hu Jintao's speech on climate change to the United Nations General

Assembly, New York Times, September 23, 2009.

[4] Transcript of remarks by William Hague, Secretary of State for Foreign and Commonwealth

Affairs and Member of Parliament, Council on Foreign Relations Meeting, Federal News Service, September 27, 2010.

[5] Transcript of remarks by President Barack Obama at the U.S.—China Strategic and Economic

Dialogue, July 27, 2009, Ronald Reagan Building and International Trade Center, Washington, DC, 27July 2009.

[⑥] Prepared Remarks of Commerce Secretary Gary Locke, in a Roundtable Discussion of the U.S.-China Joint Commission on Commerce and Trade, Federal News Service, October 28, 2009.

[⑦]Remarks by the President, at United Nations, Secretary General Ban Ki-Moon's Climate Change Summit, United Nations Headquarters, September 22, 2009, http://www.whitehouse.gov/the-press-office/remarks-president-un-secretary-general-ban-ki-moons-climate-change-summit(accessed 130ctober 2010).

[⑧]张海滨著: 《气候变化与中国国家安全》,时事出版社,2009年,第19页。

[@]Jane A. Leggett, A U. S. -centric Chronology of the International Climate Change Negotiations (Washington, DC:Congressional Research Service, March 30, 2010):9.

[⑩] "U.S.-China Clean Energy Announcements," Energy Department Documents and Publications, November 17, 2009.

[11] "U.S.-China Clean Energy Announcements," Energy Department Documents and Publications, November 17, 2009.

[12] "Chinese banks to fund \$1.5B Texas wind farm," Associated Press Worldstream, October 29, 2009.

[13]Testimony of Timothy E. Wirth, Under Secretary of State for Global Affairs, Department of State, senate Foreign Relations, International Economic Policy, Export and Trade Promotion, Global Climate Change, reported in Federal Document Clearing House Congressional Testimony, October 9, 1997.

[14] Jane A. Leggett, A U. S. -Centric Chronology of the International Climate Change Negotiations (Washington, DC: Congressional Research Service, March 30, 2010):7.

[15]John Pomfret, "History of telecom company illustrates lack of strategic trust between U.S., China," Washington Post, October 8, 2010, http://www.washingtonpost.com/wp-dyn/content/article/2010/10/07/AR2010100707210.html(accessed 80ctober 2010).

[16] Ronald Brownstein, "GOP Gives Climate Science a Cold Shoulder," The National Journal, October 9.2010.

[17]勾杨红: 《低碳阴谋: 中国与欧美的生死之战》,陕西出版集团,2010年。

[18] World Energy Outlook 2009-Executive Summary (Paris:International Energy

Agency, 2009):4, http://www.iea.org/w/bookshop/add.aspx?id=388(accessed 2June 2010).
[19]Elisabeth Rosenthal, "Climate Fears Turn to Doubts Among Britons," New York Times, May

[20] Jason Zengerle, "More Heat, Less Light," New York Magazine, June 28, 2010.

[21] "Recession curbs U.S. ambitions on environment," Oil Daily, March 4, 2010.

[22]Climate Change 2007:Synthesis Report,

25, 2010, p. 1.

http://www.ipcc.ch/publications_and_data/ar4/syr/en/mains3-2-3.html(accessed 300ctober 2010).

[23] Charles H. Greene, D. James Baker and Daniel H. Miller, "A Very Inconvenient Truth," Oceanography, Vol. 23, No. 1, 2010, p. 215.

[24]Nicola Ranger and Robert Ward, "Aiming for a 2° C goal:What does it mean for the insurance industry?" Insurance Industry Brief (London:Munich Re and Centre for Climate Change Economics and Policy, May 2010):5.

[25]Climate Change 2007:Synthesis

Report, http://www.ipcc.ch/publications_and_data/ar4/syr/en/mains3-3-5.html.

[26]Climate Change and Natural Disasters:Scientific Evidence of a Possible Relation between Recent Natural Disasters and Climate Change-Briefing Note IP/A/ENVI/FWC/2005-35(Brussels:European Parliament, January

2006):2, http://www.europarl.europa.eu/comparl/envi/pdf/externalexpertise/ieep_6leg/naturaldisasters.pdf (accessed 290ctober 2010).

[27]Peter Hoppe, "Climate change—change on the horizon," Reinsurance Magazine, September 3, 2010, p. 31.

[28] "China spends 357m dollars on flood control, drought relief this year," [Xinhua], BBC Monitoring Asia Pacific-Political, August 25, 2010.

[29] Tony Dutzik and Nathan Willcox, Global Warming and Extreme Weather: the Science, the Forecast and the Impacts on America (September 2010:Environment America Research and Policy Center, September 2010):2.

[30] Rhoda Margesson, International Crisis and Disasters: U.S. Humanitarian Assistance, Budget Trends, and Issues for Congress (Washington, DC:Congressional Research Service, May 3, 2007):5.

[31]Cyclone Nargis and Burma's Constitutional Referendum-CRS Report for Congress (Washington, DC: Congressional Research Service, May 9, 2008):10.

[32] Andrea Binder and Bjorn Conrad, China's Potential Role in Humanitarian Assistance (Berlin:Global Public Policy Institute, 2009):10.

[33] Andrea Binder and Bjorn Conrad, China's Potential Role in Humanitarian Assistance (Berlin:Global Public Policy Institute, 2009):10.

[34] "Chinese soldiers, armed police urged to guard people in flood relief work," [Xinhua report], BBC Monitoring Asia Pacific-Political, August 5, 2010.

[35] Paul A. McCarthy, Operation Sea Angel:a Case Study (Santa Monica: RAND, 1994):2.

[36] Joshua Lichtenstein, After Hurricane Mitch: United States Agency for International Development; Reconstruction and the Stockholm Principles (New York: Oxfam America-Briefing Paper 01, N. 1, January 2001):10-11. http://www2.csusm.edu/pstricker/after hurricane mitch.pdf (accessed 3November 2010).

[37] Quadrennial Defense Review Report (Washington, DC:U.S. Department of Defense, February 2010):85.

[38] Transcript of speech by NATO Secretary General Anders Fogh Rasmussen on emerging security risks, Lloyd's of London, 10ctober 2009, http://www.nato.int/cps/en/SID-101FE687-

BEB6DF68/natolive/opinions 57785.htm?selectedLocale=en(accessed 70ctober2010).

[39] Agreement between the Department of Defense of the United States of America and the Ministry of National Defense of the People's Republic of China on Establishing a Consultation Mechanism to Strengthen Military Maritime Safety, accessed from http://www.fas.org/nuke/control/sea/text/uschina98.htm(accessed 3November 2010).

[40]Cyclone Nargis and Burma's Constitutional Referendum-CRS Report for Congress (Washington, DC:Congressional Research Service, May 9, 2008):10.

[41] Admiral Timothy J. Keating, Commander, US Pacific Command, Before the Senate Armed Services Committee on U. s. Pacific Command Posture, March 24, 2009.

- [42] "Pakistan under Water—a timeline," Agence France Presse, August 18, 2010.
- [43] "Pakistan under Water—a timeline," Agence France Presse, August 18, 2010.
- [44] "Chinese Helicopters Aid Pakistan Flood Victims," Pakistan Observer, October 1, 2010.
- [45]K. J. M. Varma, "China Pledges another US\$200Million in Aid to Flood-hit Pak," The Press Trust of India, September 25, 2010.

[46] Colum Lynch, "U.S. Tries to Set an Example in Floods' Wake," Washington Post, August 20, 2010, p. A15.



研究生教育 招生工作 教育管理 学生活动

首页	新闻动态	研究地区	研究话题
关于我们	最新动态	中国	政治与安全
新闻动态	团队出访	北美	经济
会议活动	外宾来访	拉美及加勒比	能源与环境
区域研究		东北亚	文化与教育
研究专题	专家团队	东南亚	全球治理
专家团队	研究所	太平洋岛屿	战略理论
研究成果	研究中心	南亚	
国际展望	专家名录	中东	研究成果
研究生教育		俄罗斯及中亚	论文
		非洲	时评
		欧洲	专著

未经许可,禁止进行转载、摘编、复制及建立镜像等任何使用。 本网站版权属于上海国际问题研究院,引用本网站内容请注明上海国际问题研究院网址。 Copyright 2009 上海国际问题研究院

加入我们 联系我们 友情链接 报考研究生